
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
Universidade Federal Rural do Rio de Janeiro

Instituto de Ciências Sociais Aplicadas
Programa de Pós-Graduação em Gestão e Estratégia

Mestrado Profissional em Gestão e Estratégia

Ata da 132ª Reunião Ordinária de Colegiado do Curso de
Mestrado Profissional em Gestão e Estratégia, realizada
em 21 de novembro de 2023.

Às 14h do dia 21 de novembro de dois mil e vinte e três, foi realizada a 132ª ROC do PPGE, em formato
on-line. O PPGE está localizado no Prédio da Pós-Graduação do Instituto de Ciências Sociais
Aplicadas/Instituto de Ciências Humanas e Sociais, km 7 da BR 465, Seropédica/RJ, e reuniu o Colegiado
do Curso de Mestrado Profissional em Gestão e Estratégia, sob a presidência da professora FLAVIA
GALINDO. Contou com a presença dos Senhores Conselheiros: Alessandra Cassol, André Cribb, Beatriz
Villardi, Caio Chain, Claudiana Guedes, Cristina Drumond, Daniel Ribeiro, Débora Vargas, Fabrícia
Constantino, Favio Toda, Janaína Nascimento, Leonardo Vasconcelos, Márcia Cova, Patrícia Leite, Paulo
Domingues, Rodrigo Amado, Sandro Freire e Thiago Renault. Os discentes: Adriana Pacheco (IFRO 2022),
Ana Paula Chaves (IFAP 2023), Fernanda Machado (AC 2023), Gizelle Chaar (IFAM 2021) e Mauro Sid
(IFAM 2022). A Professora Flavia Galindo conferiu o quórum mínimo para o Colegiado1 Executivo,
agradeceu a presença dos conselheiros e deu início à reunião. 1. Informes: A Professora Flavia Galindo
transferiu este tópico para o final da reunião. 2. Aprovação da ata da 131ª ROC de outubro/2023. Em
votação, foi aprovada por unanimidade. 3. Aprovação do reenquadramento docente – Edital 01/2023. A
Professora Flavia Galindo fez o relato sobre o processo de recredenciamento e descredenciamento docente.
A Coordenadora realizou a leitura da ata da Comissão, comunicando as decisões para a quadrienal
2021-2024, a saber: i) Na categoria de Docentes Permanentes, com habilitação para novos orientandos para
as turmas de 2024, os seguintes docentes: Alessandra Cassol; André Cribb; Beatriz Villardi; Biancca Castro;
Caio Chain; Claudiana Guedes; Cristina Drumond; Daniel Ribeiro; Debora Vargas; Fabrícia Constantino,
Flavia Galindo, Joilson Cabral, Marcia Cova, Marcio Marietto, Patrícia Leite, Paulo Domingues, Roberta
Dalvo, Rodrigo Amado, Sandro Freire, Thiago Renault; ii) Na categoria de Docentes Colaboradores, com
habilitação para novos orientandos: Janaína Souza, Leonardo Darbilly; iii) Na categoria de Docentes
Colaboradores, sem habilitação para novos orientandos: Favio Toda; iv) A serem descredenciados em datas
distintas, a partir dos diferentes vínculos: Eduardo Kinder, Juliana França, Marcelo Sales, Pablo Ibanez,
Ricardo Ruffoni, Saulo Barbará (por motivo de aposentadoria). Após a leitura, relatou que as decisões foram
tomadas com base nos indicadores quantitativos da produção bibliográfica e tecnológica docente, no
indicador qualitativo do perfil para a modalidade profissional na área da Administração, e nos indicadores
de qualidade e envolvimento do corpo docente nas atividades do programa. A Professora Flavia informou
que os ajustes atendem aos critérios da área de avaliação da CAPES, no que se refere aos percentuais
máximo de docentes colaboradores (30%), mínimo de docentes em regime majoritariamente integral à
UFRRJ (70%) e máximo de docentes permanentes atuando em dois ou mais PPGs stricto (30%). Ainda, que
antes da reunião, todos os docentes foram informados da avaliação, e que a comissão conversará com alguns
de maneira específica para discutir a transição de categoria. Na reunião, os conselheiros também foram
comunicados que os próximos passos são os ajustes nas linhas, projetos de pesquisa associados, e matriz
curricular. Em seguida, o Professor Daniel Ribeiro parabenizou a todos os docentes do PPGE e agradeceu
aos docentes que formaram a Comissão responsável pela análise da documentação do reenquadramento e à
equipe técnica do PPGE. A Professora Cristina Drumond agradeceu ao Professor Saulo Barbará, que se
aposentou recentemente, pelos anos de dedicação ao programa. E a Professora Flavia agradeceu a todos e

1É necessária a presença de 16 conselheiros para o Colegiado Pleno. Art. 46º - O Colegiado Executivo do programa é composto
por 6 conselheiros: Coordenador ou pelo Vice-Coordenador; Mínimo de 03 docentes; mínimo de dois outros membros titulares do
colegiado pleno, podendo ser servidor técnico administrativo, discente e/ou docente. § Único – As decisões do Colegiado
Executivo são tomadas por maioria simples.
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informou que as portas do PPGE sempre estarão abertas aos docentes que solicitaram o descredenciamento.
Em votação, o resultado do edital foi aprovado por unanimidade. Os Próximos itens da pauta foram votados
em bloco, após relatoria do Prof. Daniel Ribeiro. 4. Processo nº 23083.024312/2019-50 – Aprovar alteração
do Plano de Trabalho (IFAM I). 5. Processo nº 23083.068012/2021-05 – Aprovar alteração do Plano de
Trabalho (IFAM II). 6. Processo nº 23083.044531/2023-31 – Aprovar o convênio com o IFAM para oferta
da terceira turma do MPGE. 7. Processo nº 23083.043641/2021-14 - Aprovar alteração do Plano de
Trabalho (IFRO). 8. Processo nº 23083.081368/2021-26 – Aprovar alteração do Plano de Trabalho (IFAP I).
9. Processo nº 23083.055526/2023-54 – Aprovar o convênio com o IFAP para oferta da segunda turma do
MPGE. Em votação, foram aprovados por unanimidade. 10. Processo nº 23083.074031/2023-24 -
Trancamento de matrícula no curso da discente Lídia Verônica Peralta, matrícula 20221005089 (Turma
IFRO) – Orientador: Caio Chain. Motivo: Licença-maternidade e problemas de saúde da discente. O
Professor Caio Chain relatou o processo, que, em votação, foi aprovado por unanimidade. 11. Prorrogação
de qualificação: 11.1. Discente: Dagner Vaca Kawamura – Orientador: Caio Chain. Extensão do prazo até
15/12/2023 – Justificativa: Atraso no desenvolvimento do projeto de pesquisa. O Professor Caio Chain
relatou o processo. Em votação, foi aprovado por unanimidade. O Professor Daniel Ribeiro solicitou a
inclusão de um ponto de pauta, a homologação da banca de qualificação do discente Leonardo Toledo de
Siqueira. O Colegiado autorizou a inclusão. 12. Aprovação de Banca de Qualificação: 12.1. Discente:
Leonardo Toledo de Siqueira – Orientador: Daniel Ribeiro - Dia 16/11/2023 às 15:30h, Por
Videoconferência, Banca: Prof. Dr. Daniel Ribeiro – UFRRJ; Prof. Dr. Caio Chain – UFRRJ; Profa. Dra.
Vera Regina Ramos Pinto – UFRRJ. Título: Execução do Orçamento Público: Uma Análise dos Impactos
Decorrentes do Constante Cancelamento de Restos a Pagar não Processados, no Campus Manaus Centro do
Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Amazonas (2013-2022). A banca foi aprovada ad
referendum por unanimidade. 13. Assuntos Gerais. 13.1. Apresentação do perfil dos candidatos do PPGE –
pauta da coordenação. A Professora Flavia Galindo fez uma breve apresentação do perfil dos candidatos do
PPGE com relação à faixa etária, cidade onde moram, formação acadêmica, cargo profissional e motivos
pelos quais querem ingressar no PPGE. 13.2. Divulgação e convite para participação dos docentes no
Formulário de mapeamento - Agência de Inovação UFRRJ. A Professora Alessandra Cassol convidou todos
os docentes do programa a participar do mapeamento da Agência de Inovação da UFRRJ, respondendo ao
formulário https://forms.gle/f7yuu6F8f1sT1uas7 sobre os projetos de inovação que estão sendo
desenvolvidos atualmente na instituição. 13.3. Reforço na diversificação dos membros de banca de defesa do
PPGE. 13.4. Reforço nas práticas do último capítulo da dissertação na forma de ptt, e de solicitar o parecer
do comitê de ética antes da qualificação. A Professora Flavia Galindo reiterou aos docentes que evitem as
mesmas composições de banca na medida do possível, pois este também é um item avaliado pela CAPES, e
salientou que o último capítulo da dissertação, onde consta a solução, também deve apresentar o PTT
formatado para ser publicado no site do PPGE. Na dissertação, os anexos devem conter o parecer do Comitê
de Ética, que deve ser solicitado antes da coleta de dados. 13.5. Reforço para que os docentes enviem
informações atualizadas de parcerias de outras instituições com o PPGE, que tem vários modelos
formatados: 13.5.1. PPGE Consulting;.13.5.2. Cooperação Técnico Científica13.5.3. Parceiros Institucionais:
13.5.4. Parceiros do Conhecimento13.5.5. Integração com a Graduação13.5.6. PPGE Global. A
Coordenadora fez um breve relato sobre estas solicitações aos docentes. Informes: A Professora Fabrícia
Constantino agradeceu aos professores que participarão das bancas da Arguição Oral a ser realizada no dia
24 de novembro e convidou os demais docentes que quiserem participar das entrevistas a comparecerem
presencialmente ou por videoconferência. As Professoras Alessandra Cassol e Flavia Galindo comunicaram
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sobre o Edital nº 017/2023 – PROPPG, de seleção de propostas para fomento de ações de extensão
vinculadas aos programas de Pós-Graduação stricto sensu da UFRRJ, lançado em atendimento a Portaria
Conjunta CAPES/SESu n.º 1, de 8 de novembro de 2023, que regulamenta o Programa de Extensão
Universitária da Pós-Graduação (PROEXT-PG) do Ministério da Educação (MEC), e em articulação
conjunta com a Pró-Reitoria de Extensão da UFRRJ. O referido edital será encaminhado aos docentes por
e-mail. Os Professores Daniel Ribeiro e Fabrícia Constantino convidaram a todos para os eventos do Open
Day do IFAP, que será realizado no dia 22 de novembro, Teoria e Prática no dia 23 de novembro e Open Day
do IFAM no dia 29 de novembro. A Professora Flavia comunicou aos conselheiros sobre os trabalhos do
PPGE que foram aprovados no EMPRAD 2023 e solicitou que eventuais assuntos de pauta sejam adiantados
para a reunião de dezembro devido à probabilidade de não haver reunião no mês de janeiro por falta de
quórum. Sem mais assuntos a tratar, a Profa. Flavia Galindo agradeceu a todos pelo empenho,
profissionalismo e espírito de equipe, e encerrou a Reunião.

Página 3


